

## CENTRO DE DOCUMENTACIÓN CIDAP

Fuente: El Tiempo

Fecha: lunes 19 de septiembre de 2016

Página: 6A

Año: 62

Edición: 16.013

Descriptor: **ESCARAMUZA, LLACAO-FIESTAS RELIGIOSAS, SEÑOR DE POMASQUI.**

### La escaramuza en Zhiquir reúne fe y costumbres



Jinetes representando a reyes y reinas, participaron de la escaramuza en Zhiquir. el tiempo

1 de 4



*Los habitantes de la comunidad Zhiquir, perteneciente a la parroquia Llaqueo, se congregan cada año en el mes de septiembre para celebrar las fiestas religiosas en honor al Señor de Pomasqui, que cierran con el tradicional juego de la escaramuza.*

Esta celebración, que toma el nombre de las batallas menores que se dan entre los ejércitos, tiene como protagonistas principales a los jinetes, quienes en un territorio ya demarcado se desplazan con rapidez para formar figuras de letras y frutas.

En Zhiquir la cancha central sirve de escenario para esta fiesta en la que participan alrededor de 120 jinetes disfrazados de rucos, reyes, reinas y damas, con sus rostros cubiertos con máscaras. Todo está organizado y ha sido ensayado con semanas de anticipación. En la entrada se forma una naranja y una media naranja, luego se dibuja

todo el abecedario y para finalizar se realiza la firma, que consiste en el cierre en las cuatro esquinas con los sacerdotes. Todo esto se realiza durante tres o cuatro horas.

Esta tradición de varios pueblos asentados en la región andina recibió la influencia de la conquista española, época en que se introdujeron los caballos y se conoció de los reyes. Hoy es una costumbre arraigada en sus habitantes, que recibe aspectos propios de la identidad de los pueblos indígenas como la fusión con su gastronomía y formas de convivencia.

La celebración en Zhiquir se realiza desde hace 170 años, cuando llegó la imagen del Señor de Pomasqui a la comunidad. “Nuestro Señor fue encontrado en el río. En el kilómetro 12 en la entrada de Zhiquir, en un sitio donde las aguas son tranquilas, estaba en un bultito y cuentan nuestros antepasados que dos comunidades, Zhiquir y Challuabamba se lo disputaron pero el Señor se dejó tomar del grupo nuestro”, cuenta Sergio Mejía, presidente del Comité Promejoras de Zhiquir, en torno al origen de la devoción.

Y agrega que la imagen fue reclamada y retirada ocho días después, sin embargo en sueños el Señor de Pomasqui se le reveló a quien lo había sacado del río expresándole que él pertenece a Zhiquir y en cumplimiento de su pedido fue colocado en una loma donde años después se levantó la iglesia que permanece hasta la actualidad. En el interior del templo se ha levantado un altar en su honor, donde permanece la imagen del Señor de Pomasqui junto con un gallo a su derecha y San Pedro a su izquierda.

El nombre de Pomasqui se debe a que seis años después del hallazgo se conoció que dos forasteros provenientes de la parroquia Pomasqui de Quito con la intención de pedir limosna habían llevado consigo la imagen y que al intentar cruzar el río la perdieron.

### **Fe y devoción**

Para estas fiestas que se celebran en Zhiquir acuden habitantes de otras parroquias de Cuenca. Eduardo Monje llegó desde la parroquia Ricaurte para expresar su fe y devoción al Señor de Pomasqui. Él dijo que hace un año se le presentó en sueños pidiéndole que lo busque. Ayer junto con su esposa se hallaba en la iglesia para cumplir el llamado.

Los sacerdotes son quienes organizan todos los festejos junto con el sacerdote y la comunidad entera. El programa incluye, música, danza, baile popular, juegos pirotécnicos, campeonato deportivo y el bazar, que es la recolección de granos, como maíz, poroto, choclo, y de carnes como las de cuy y chanco, que luego son puestas en remate en la comunidad. (EMB) (F)



En la escaramuza también está representada la chola cuencana.

**VIDEO:**

[https://www.youtube.com/watch?v=5\\_EoqDjULYY](https://www.youtube.com/watch?v=5_EoqDjULYY)  
[https://youtu.be/5\\_EoqDjULYY](https://youtu.be/5_EoqDjULYY)



Imagen del Señor de Pomasqui ubicada en la iglesia de Zhiquir.